
NATIVITE DE NOTRE SEIGNEUR 
Messe de la Nuit - 24/12/2024 - Année C. 

 
 

Chers frères et sœurs, 
 
Le pape François, dans une lettre apostolique intitulée « Admirabile signum » a écrit en 2019 : 
 
Le merveilleux signe de la crèche, si chère au peuple chrétien, suscite toujours stupeur et émerveillement. 
Représenter l’événement de la naissance de Jésus, équivaut à annoncer le mystère de l’Incarnation du Fils de 
Dieu avec simplicité et joie. La crèche, en effet, est comme un Évangile vivant, qui découle des pages de la Sainte 
Écriture. 
 
Après avoir entendu cet Évangile et les autres extraits de pages de la Sainte Écriture qui nous ont parlé ce que 
nous fêtons ce soir, permettez-moi par conséquent de déplacer maintenant notre projecteur pour aller de cet 
Évangéliaire à la belle crèche de notre Église. 
 
La crèche est comme un Évangile vivant.... 
Un Évangile d’autant plus vivant, pour reprendre les termes du Pape, que certains santons sont, de fait, animés 
et qu’il y a de l’eau non pas stagnante mais qui coule vraiment… 
 
Nous avions évoqué lors du 3ème Dimanche de l’Avent la symbolique de l’eau. Elle évoque la raison profonde de 
la naissance de Jésus, sa finalité.  
Nous avions cité cette phrase de Saint Athanase au IVème siècle : 
« [Le Verbe de] Dieu s’est fait homme [ litt. : ‘en-humanisé’ ] pour que l’homme devienne Dieu. » [ litt. : ‘nous 
soyons faits Dieu.’ ]1 
Le Fils de Dieu s’est fait homme, est né il y a 2000 ans afin que nous, les hommes, devenions fils de Dieu par 
notre naissance à la vie divine qui a lieu lors du Baptême. 
Et vous savez que c’est précisément par l’eau du Baptême que nous devenons de fait fils de Dieu ! 
 
Chrétien, prends conscience de ta dignité, s’écria le Pape Saint Léon le Grand dans un fameux sermon de Noël ! 
Puisque tu participes maintenant à la nature divine, ne dégénère pas en venant à la déchéance de ta vie passée. 
Rappelle-toi à quel chef tu appartiens, et de quel corps tu es membre. Souviens-toi que tu as été arraché au 
pouvoir des ténèbres pour être transféré dans la lumière et le royaume de Dieu. Par le sacrement de baptême, 
tu es devenu temple du Saint-Esprit. Garde-toi de mettre en fuite un hôte si noble par tes actions mauvaises, et 
de retomber ainsi dans l'esclavage du démon, car tu as été racheté par le sang du Christ. 
 
Oui, chers frères et sœurs, 
Que cette nuit de Noël nous aide à prendre d’avantage conscience de ce pourquoi Jésus est né, que c’est cela 
qui nous a permis de devenir ce que nous sommes des chrétiens des « autres Christ » de ses membres et que 
nous vivions plus encore en cohérence avec cette réalité profonde de notre être. 
 
Puisse le monde accourir vers la source du salut en se faisant baptiser comme tous les nombreux santons de la 
crèche difficiles à dénombrer l’évoquent !  
 Puisse l’eau de la grâce ne pas se tarir mais continuer de couler comme cette eau dans la crèche… 
 
« [Le Verbe de] Dieu s’est fait homme [ litt. : ‘en-humanisé’ ] pour que l’homme devienne Dieu. » [ litt. : ‘nous 
soyons faits Dieu.’ ] 
 

 
1  «  Ἀὐτὸς γὰρ [ ὁ τοῦ Θεοῦ Λόγος ] ἐνηνθρώπησεν, ἵνα ἡμεῖς θεωποιηθῶμεν. » (Τοῦ (…) ἈΘΑΝΑΣΙΟΥ (…) λόγος περὶ τῆς ἐνανθρωπήσεως τοῦ Λόγου…, 54, 3 , in Patrologiæ 

Graecæ, t. 25, 192 B 



Mais comme je l’évoquais, dans la crèche de cette année, « Évangile vivant », la nouveauté, ce sont les 
personnages animés dont la majeure partie est en train de travailler… 
 
Dans ce même texte sur la crèche de notre Pape, le Souverain Pontife a écrit : 
Souvent les enfants – mais aussi les adultes ! – adorent ajouter à la crèche d’autres figurines qui semblent n’avoir 
aucun rapport avec les récits évangéliques. Cette imagination entend exprimer que, dans ce monde nouveau 
inauguré par Jésus, il y a de la place pour tout ce qui est humain et pour toute créature. Du berger au forgeron, 
du boulanger au musicien, de la femme qui porte une cruche d’eau aux enfants qui jouent… : tout cela représente 
la sainteté au quotidien, la joie d’accomplir les choses de la vie courante d’une manière extraordinaire, lorsque 
Jésus partage sa vie divine avec nous. 
 
Voyez-vous il y a dans ces santons automates un message très théologique ! 
 
Lorsque Dieu a créé le monde, il a créé l’homme et la femme pour que par leur travail ils participent à sa 
création, « collaborant ainsi avec Lui au perfectionnement de la création visible », dit le catéchisme de l’Église 
catholique.2  
Le travail qui n’est pas que ce qui est rémunéré mais tout ce que nous faisons pour nous nous nourrir et 
contribuer au progrès continuel des sciences et de la technique, et surtout à l'élévation constante, culturelle et 
morale, de la société dans laquelle nous vivons en communauté avec nos frères.3 
 
C’est le péché Originel qui a rendu pénible le travail et parfois le lieu de tant de souffrance, maux et injustices. 
Dans le plan créateur de Dieu, l’homme et la femme sont fait pour le travail, pas pour l’oisiveté ou la paresse ! 
 
En venant dans notre monde, le Seigneur n’est donc pas venu que pour nous sauver du péché et de la mort, 
mais aussi pour redonner ses lettres de noblesse à l’activité humaine réalisée sous le regard de Dieu, si bien 
que, comme l’a écrit St Jean Paul II dans une encyclique sur le travail4, Jésus lui-même, devenu en tout semblable 
à nous, a consacré la plus grande partie de sa vie sur terre au travail manuel, à son établi de charpentier. 
 
D’ailleurs, sans attendre plusieurs semaines, l’Église nous mettra sous les yeux Dimanche prochain Jésus, Marie 
et Joseph non plus présents dans la grotte de Bethléem, mais à Nazareth.  
Nazareth que St Paul VI a décrit, quand il s’y rendit en pèlerinage, comme la ville de la maison du « Fils du 
charpentier », où l’on comprend et célèbre la loi sévère et rédemptrice du labeur humain ; où se rétablit la 
conscience de la noblesse du travail ; où est rappelé que le travail ne peut être une fin en soi, mais que sa liberté 
et sa noblesse lui viennent, en plus de sa valeur économique, des valeurs qui la finalisent.5 
 
Il peut sembler curieux de parler de travail alors qu’on est en vacances et que l’on est là pour célébrer la 
naissance de Jésus… 
 
Mais dites-moi, comment appelle-t-on habituellement la pièce conçue dans une maternité pour les 
accouchements si ce n’est « la salle de travail » ?  
 
Oui, il y a un lien entre la naissance de Jésus et toutes les activités humaines… 
En venant établir sa demeure parmi nous et partager en tout notre vie, excepté le péché, Notre Seigneur a 
effectivement voulu redonner un éclairage nouveau sur toutes les réalités de la vie de l’homme de sa conception 
à sa mort et le travail en fait grandement partie ! 
 
De la crèche au crucifiement, Dieu nous livre un profond mystère : celui d’un Dieu qui est venu sur terre afin de 
nous sortir des ténèbres où le péché nous plonge et rendre ainsi lumineuses nos vies, toutes les réalités de 

 
2 C.E.C n° 378 
3 Cf. Encyclique st Jean Paul II « Laborem exercens » n° 1 du 14/09/1981 
4 « Laborem exercens » n° 6 
5 Discours du 5 janvier 1964 à la Basilique de l'Annonciation à Nazareth. 



notre vie dont une si importante est le travail… d’où ces santons de la crèche de cette année et l’éclairage qui 
les illumine tour à tour … 
 

Dès lors, chers frères et sœurs,  
que cette fête de Noël nous aide à sanctifier tous nos labeurs quotidiens, y compris les plus simples et parfois 
si répétitifs, comme celui de ces santons qui ont dû faire le même geste des centaines de fois depuis que la 
crèche est installée… 
 
Que le Seigneur éclaire et sanctifie de sa grâce toute notre vie, chaque instant de notre vie qui se doit d’être 
chrétienne H24… comme celle de Jésus qui n’a pas été homme qu’une heure sur deux ! 
 
Souvenons-nous des paroles de Saint Jean Paul II au jour de l’inauguration de son Pontificat : 
« N'ayez pas peur ! Ouvrez, ouvrez toutes grandes les portes au Christ. À sa puissance salvatrice, ouvrez les 
frontières des états, des systèmes politiques et économiques, les immenses domaines de la culture, de la 
civilisation et du développement. N’ayez pas peur ! Le Christ sait ce qu’il y a dans l’homme ! Et lui seul le sait ! » 
 
Que nous soyons ainsi heureux de pouvoir avec Jésus réaliser notre travail pour servir notre prochain mais 
également pour l’offrir à Dieu… comme ces bergers qui sont venus présenter leur brebis en qui l’on peut voir 
l’expression du travail manuel puis plus tard les mages en qui l’on peut voir davantage le travail intellectuel… 
 

Chers frères et sœurs, 
Il y aurait tant de choses à dire encore sur cette sainte nuit de Noël à Bethléem… 
- A commencer par le nom de la ville : Bethléem ce qui signifie maison du pain, 
- Mais encore le fait que Jésus fut couché dans une mangeoire … annonçant ainsi qu’Il se ferait nourriture sainte 
de l’homme par l’Eucharistie… 
- Mais également le fait qu’il fut enveloppé de langes comme Il le sera dans le linceul après son sacrifice de la 
croix et comme nous le déposons sur l’autel sur le linge sacré que l’on appelle le « corporal ». 
 
Autant d’éléments qui, vous le savez, rattachent cette nuit de Noël à la messe instituée par Jésus Christ afin de 
continuer de venir à nous, d’établir sa demeure en nous par la communion eucharistique. 
 
Pour se faire, vous le savez également, le Seigneur nous invite à lui offrir au préalable le pain fruit de la terre et 
du travail des hommes et le vin fruit de la vigne et du travail de l’homme…  
Autrement dit à Lui offrir notre travail… comme ces santons animés qui l’évoquent dans la crèche… pour 
certains en grinçant un peu… 
 
Que notre vie soit donc aussi, par cette messe et par toutes les messes auxquelles nous participons un beau 
cadeau à offrir à Jésus, Lui qui nous y offre à chaque fois la joie de sa Présence Réelle et celle du don de sa vie 
pour notre salut, pour faire de nous des saints. 
 
Pour conclure :  
Voici la dernière phrase de saint Jean Paul II dans son encyclique à laquelle nous avons fait référence : 
Puisse le chrétien qui se tient à l'écoute de la parole du Dieu vivant et qui unit le travail à la prière savoir quelle 
place son travail tient non seulement dans le progrès terrestre, mais aussi dans le développement du Royaume 
de Dieu auquel nous sommes tous appelés par la puissance de l'Esprit Saint et par la parole de l'Évangile !  
« Évangile vivant » illustré par la crèche de notre église ! 
 
Que Notre Dame, saint Joseph, l’artisan de Nazareth, et les saints patrons de tous les corps de métier nous 
aident, fils de Dieu que nous sommes en raison du baptême, à rendre saintes chacune de nos vies en sanctifiant 
donc notre travail et en nous sanctifiant par notre travail pour sa plus grande Gloire ! 
 
Gloire à Dieu au plus haut des Cieux ! Amen ! 



PRIERE UNIVERSELLE 
 

Solennité de la Nativité de Notre Seigneur  
24 décembre 2024 

 
 
Prions pour la Sainte Église de Dieu. 
Demandons au Seigneur de soutenir les membres de son Église  
afin que, prenant toujours plus conscience de leur dignité de fils de Dieu,  
ils aient une vie qui ressemble à chaque instant à la sienne. 
 
 
 
 
Prions le Seigneur, Prince de la Paix. 
Implorons-Le afin que par l’annonce de la Bonne Nouvelle du Salut 
apporté par le Christ en cette nuit de Noël,  
cessent les conflits, les guerres et persécutions. 
Confions Lui notre désir  
de voir la Basilique de sa Nativité à Bethléem  
attirer de nombreux pèlerins. 
 
 
 
Prions l’Emmanuel, Dieu avec nous. 
Supplions Le pour tous ceux qui souffrent  
dans leur corps ou dans leur cœur  
en en ce jour de Noël. 
Prions pour tous ceux qui se dévouent auprès d’eux par leur travail. 
Demandons Lui de leur faire découvrir  
qu’en Lui se trouvent joie et consolation. 
 
 
 
Prions enfin Notre Sauveur Jésus Christ les uns pour les autres. 
Demandons au Seigneur la grâce  
de savoir l’accueillir davantage dans nos vies  
et de faire de notre travail un beau service de nos frères  
et une belle offrande à sa gloire. 
Demandons Lui également  
la grâce de vivre chaque messe  
dans le prolongement de tout ce que sa nativité et nos crèches expriment. 
 


